

EL SOCIALISTA

ÓRGANO DEL PARTIDO OBRERO

DESCRIPCIÓN: Provincias: trimestre, 5 pias.—Extranjero: trimestre, 10 pias.
Número suelto, CINCO céntimos.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN
TELÉFONO 4.468 CALLE DEL PEZ, 15, 2.º dcha. APARTADO 637

RECLAMOS: Cuarta plana, 50 cént. (dos); tercera plana: Noticias, 2 pias.
Reclamos, 1,50.—Segunda plana, precios convencionales.

RECLAMACIONES IMPORTANTES

Hace pocos días que los delegados obreros de Asturias Manuel Llana, Teodomiro Menéndez y Wenceslao Carrillo en unión del que esto escribe, visitaron al jefe del Gobierno para poner en su conocimiento las resoluciones tomadas en Asamblea por los trabajadores de aquella región y pedirle que sean en seguida llevadas a la práctica.

Las resoluciones son éstas:
Readmisión del personal despedido de las fábricas de armas de Oviedo y Trubia, y de las obras del puerto de Gijón con motivo de la huelga de agosto.

Readmisión, también, del personal ferroviario despedido por igual causa.

Readmisión, igualmente, del personal minero que, por la misma razón, ha quedado sin trabajo.

Una amplia amnistía para todos los presos por delitos políticos y sociales.

Reapertura de los Centros obreros de la Felguera y de Sama, cerrados por no haber dado aviso a las autoridades de la huelga efectuada en dichos puntos.

Y que el Estado se haga cargo de las minas y las líneas férreas si las Compañías ferroviarias y los patronos mineros muestran su incapacidad en la organización de un buen servicio de transportes y de explotación y distribución de carbón.

En el caso de la nacionalización de dichos servicios, los Sindicatos obreros ofrecen al Gobierno su cooperación.

Los delegados asturianos razonaron las anteriores resoluciones, expresando además al jefe del Gobierno la firme decisión de sus representados de llegar hasta donde sea preciso para conseguir lo que en ellas se indica.

El firmante de estas líneas manifestó al presidente del Consejo de ministros que la Unión General de Trabajadores hacía suyas las pretensiones de los obreros asturianos y que las prestaría todo su apoyo hasta verlas triunfantes.

A todos los razonamientos que le hicieron los delegados asturianos asintió el jefe del Gobierno, prometiendo hacer cuanto antes lo que éstos demandaban. Convino con ellos en que el despido del personal ferroviario era una de las causas de que el servicio de transportes se hiciera en pésimas condiciones. Cuanto a la amnistía, manifestó que todo el Gobierno era partidario de ella; pero necesitaba antes de darla salvar algunas dificultades.

La importancia de las reclamaciones presentadas por los delegados obreros de Asturias al presidente del Consejo de ministros es innegable.

Aparte de la amnistía, que suponemos se dará muy pronto, está la readmisión de los obreros de! Estado que han sido despedidos, y, sobre todo, la de los ferroviarios, íntimamente ligada con el servicio de transportes y con la seguridad de los viajeros.

Lo primero debe acordarlo inmediatamente el Gobierno, y lo segundo exigirlo seriamente a la Compañía del Norte, para que cese la anomalía en el servicio ferroviario y dejen de sentirse perjudicados los intereses del país y los de miles de trabajadores que hoy carecen de pan.

Si en este punto los ministros se muestran blandos, y ponen por encima del interés nacional, la soberbia del señor Rodríguez San Pedro o de otros miembros de la Compañía del Norte, los obreros de Asturias cumplirán su palabra de proceder enérgicamente, siendo secundados por los demás de España.

Es indispensable que los obreros ferroviarios vuelvan a sus puestos; es preciso de todo punto que, con su vuelta, mejore notablemente el servicio de transportes, que a todo el país interesa.

Pablo IGLESIAS

SOLIDARIDAD INTERNACIONAL

El Partido Socialista del Uruguay, al celebrar la primera sesión de su cuarto Congreso, aprobó la siguiente declaración de solidaridad con los que se encuentran en cárceles y presidios por consecuencia del infame proceder del Gobierno Dato-Sánchez Guerra:

«El Congreso Socialista del Uruguay protesta enérgicamente contra la bárbara e inhumana

condena de reclusión e inhabilitación perpetua impuesta por el reaccionario Gobierno español contra los propagandistas de la causa obrera, camaradas Julián Besteiro, Largo Caballero, Daniel Anguiano, Saborit y demás compañeros, por el delito de haber tomado participación activa en la última huelga general, y envía, a través del océano, un saludo fraternal al proletariado español por la valiente actitud asumida contra los tiranos que le oprimen.»

El elevadísimo precio del papel, y el no admitir dinero del Gobierno para salvar esa dificultad, nos obliga a dar solamente dos planas.

Felicitación significativa

De varios militares de Alcazarquivir (Maruecos) ha recibido nuestro compañero Pablo Iglesias una expresiva carta en que aquellos felicitan al cuerpo electoral de Madrid por haber sacado triunfantes de las urnas a los que por cumplir un deber sagrado están en presidio.

También de otros puntos, y de quienes viste el traje militar, ha recibido el diputado socialista iguales felicitaciones.

Excusado es que digamos la inmensa satisfacción que nos causa ese hecho.

SUSCRIPCIÓN NACIONAL

A FAVOR de las víctimas de la crueldad conservadora

Nombre	Suma
Suma anterior	3.746,95
Madrid.—P. M. Rogués, 2; Julián García, 0,50; Antonio Amorós, 0,25; José Bustos, 0,50; Julio Paredes, 0,50; Juan Cabello, 0,50; Victoriano Villaverde, 0,25; A. Novo, 0,50; D. Romero, 0,50; E. Iruela, 0,50; Emilio Gómez, 0,50; E. Morellón, 0,50; Francisco Díaz, 0,50; Santiago Arcoga, 0,25; Fernando S. Furcer, 0,50; Angel García, 0,50; Manuel Gómez, 1; Victoriano San Pablo, 0,50; Gumerindo Purrero, 0,50; Francisco Martínez, 0,25; Julián Rodríguez, 0,25; Emilio Vivó, 2.....	13,15
Suma total hasta hoy...	3.760,10

Esta suscripción está a cargo de los Comités nacionales del Partido Socialista y de la Unión General de Trabajadores.

HAY QUE DEFINIRSE

Al mes de encargados del Poder los actuales ministros, todavía no sabe el país qué es lo que piensan, cuáles son sus propósitos. En el aspecto político hay dos cuestiones fundamentales, sobre las que aun no se ha definido el Gobierno: disolución del Parlamento y concesión de la amnistía.

Estos hombres que, a título de renovadores, nos gobiernan, están utilizando todos los desacreditados procedimientos de la vieja política. No hacen una declaración concreta, no definen su actitud, no comprometen su acción, por su palabra. Las cuestiones más importantes las esquivan con subterfugios y habilidades. ¿Qué se propone hacer acerca del problema del Parlamento? ¿Qué de la amnistía? El país espera, reclama afirmaciones categóricas, concretas. Ambas cuestiones exigen claridad.

En otro orden de cosas, la actividad del Gobierno no es más aturdida. Los problemas de subsistencias, transportes y trabajo adquieren, por la lentitud ministerial, mayor gravedad cada día que pasa.

El Sr. Ventosa no ha demostrado su capacidad al frente del ministerio de Hacienda. Apenas si ha hecho otra cosa que favorecer a los empleados del Estado y a la industria catalana...

Y esta ausencia de medidas eficaces, salvadoras, es todavía más perceptible en el ministerio de Fomento... ¿Qué hace, qué piensa, repetimos, el Gobierno?

Porque el problema de España necesita de algo más que las iniciativas que parten del ministerio de la Guerra, que sólo tienen la consecuencia lamentable de aumentar los gastos del Tesoro...

En España, Sr. García Prieto y señores ministros todos, hay algo más que Juntas de deudas.

Las subsistencias y los transportes

Grave conflicto en Alcalá de Chisvert.

Nuestro amigo Iglesias recibió ayer el telegrama que publicamos a continuación, y del cual dió traslado al ministro de Fomento, por no poder llevarle él mismo a causa de su delicada salud, llamándole la atención sobre la gravedad de su contenido.

Dice así dicho telegrama:

«ALCALÁ DE CHISVERT, 27 (10,15).—La falta de vagones para facturar carbón de las minas que bajo mi gerencia se explotan en Cuevas de Vinomá obligará muy pronto un paro general forzoso en perjuicio obreros mineros, mecánicos, carreteros, que sufrirá las consecuencias del hambre. Ruego interceda quien corresponda para que Compañía Caminos Hierro Norte mande vagones Alcalá Chisvert cargar carbón mineral de mencionadas minas, y con ello solucionar conflicto.—Rodrigo Salvador, capitán.»

POR LA AMNISTIA

¿Quién se opone?

Nuestro estimado colega *El Mundo* publica estos dos sueltos:

El Sr. La Cierva ha negado haber dicho cosa alguna referente a la amnistía y a las Juntas de defensa. Ello no obsta para que, contradiciendo al ministro, se estén efectuando gestiones para averiguar si las Juntas acompañan o no al ministro de la Guerra en su actitud contraria a la amnistía.

Y no obsta tampoco para que el viernes—lo declararon amigos del propio ministro de la Guerra—éste le hiciera saber al jefe del Gobierno que sólo por un mandato expreso de las Juntas dejara de persistir en su nueva actitud contraria a la amnistía.

Algunos elementos ministeriales ponen empeño en divulgar que las Juntas de defensa se oponen al otorgamiento de la amnistía y acceden sólo a la concesión de indulto.

Aseguran también que el Sr. García Prieto contrajo con los representantes de las Juntas el compromiso de no reunir las actuales Cortes y convocar las otras para mayo.

Esto, a lo que parece, tiende a sincerar la conducta que viene siguiendo el Sr. La Cierva en uno y otro asuntos. Pero ¿no será otro manejo de la vieja política, encaminado a conseguir aquello que se buscó con la durísima e injustificada represión de agosto?

Otro estimado colega, *El País*, comenta así este último suelto:

Es preciso saber quién gobierna o mejor ceder el Gobierno a los que mandan.

Así no se puede seguir, sin poner en pleito la dignidad del Estado y en ridículo a la nación, cuyo nombre traen y llevan e invocan constantemente los renovadores.

Basta de farsas.

Al pan, pan...

En resumen, ¿quién se opone a la amnistía?

¿Lo que llamamos «una alta personalidad»?

¿Benito I solamente?

¿Las Juntas de defensa en pleno?

¿La Cierva?

¿Todos?

Esto es lo más probable.

Y contra todos tendremos que ir para que la justicia se haga.

La voluntad del pueblo se ha manifestado ya.

Toda otra voluntad frente a ella debe sucumbir. Ella es la única legítima, la única que manda.

No obedecerla, es incurrir en crimen de lesa traición.

CARRO DE TAJO.—Se ha celebrado un mitin y una manifestación por la amnistía, acudiendo a estos actos representaciones de los pueblos de Mesegar, Belvis y ebolla.

Se pueden calcular en más de 2.000 los concurrentes.

En el mitin tomaron parte los compañeros Paca Vega, de Madrid; Domingo Alonso, de Toledo, y Serapio Rojas, Idelfonso Esteban y Julián Viltaba, de la localidad.—C.

CIUDAD REAL.—El mitin celebrado por la amnistía, antes de la manifestación de que ya di cuenta, constituyó un éxito sin precedentes en Ciudad Real.

Hablaron los Sres. Saráchaga, redactor de *Castilla*, periodista cervista; Gálvez, profesor de la Escuela Normal y concejal; Romero, obrero; Arredondo, diputado provincial y director de *El Labriego*; D. Cirilo del Río, abogado y profesor del Instituto Provincial, discípulo de Besteiro; Martínez, abogado, director del periódico cervista *Castilla* y magistrado suplente; Morayta, médico y republicano radical; Quesada, abogado, y nuestro estimado compañero el prestigioso médico Salgado.

Descartó el hecho de que en la petición de amnistía hayan contribuido hasta los mismos elementos de La Cierva.—Salgado.

ALMONACID.—Un mitin importantísimo en favor de la amnistía se ha celebrado el día 24 del actual por la Sociedad obrera y la Agrupación Socialista de este pueblo.

La concurrencia fue numerosísima y aplaudió con entusiasmo a los oradores que tomaron parte en este acto, dándose muchos vivas al Comité de huelga, al compañero Iglesias y a Marcelino Domingo.—C.

PUERTOLLANO.—En la plaza de toros se ha celebrado un importante mitin pro amnistía, que ha estado muy concurrido.

Presidió el acto el compañero Camacho, y hablaron Domínguez, Carrión, Martín, García, Domínguez, Donoso y Morroy.

«Todos pronunciaron ardorosos y razonados discursos en solicitud de la libertad de todos los presos por delitos políticos y sociales.

También combatieron a la burguesía y abogaron por proseguir la lucha hasta obtener el triunfo.

Se remitió un telegrama al Gobierno protestando de los delegados que ha enviado como conciliadores en el actual litigio por su parcialidad.

Al final se hizo una colecta para los presos.—C.

MANZANARES.—Reunidos republicanos y socialistas en la Casa del Pueblo se acordó pedir una amplia amnistía para los presos por asuntos políticos y sociales y saludar al Comité de huelga.

Se presentaron las conclusiones al Ayuntamiento por la Comisión.—Por los republicanos,

nos, Tomás Caba.—Por los socialistas, Lorenzo Marin.

ZARAGOZA.—A las diez de la mañana se celebró en el teatro circo un hermoso mitin para reclamar la amnistía.

El teatro estaba lleno, y ha sido tal la concurrencia, que la mitad se quedaron sin entrar. El acto ha sido iniciado por los socialistas, en unión de los republicanos, reformistas y Sociedades obreras.

Han tomado parte Ginés, obrero; Montón, concejal y obrero tipógrafo; Laborda, periodista; señora Maimón; Sr. Lorente, diputado provincial republicano, y el Sr. Gil y Gil, republicano y catedrático de esta Universidad.

Tras el mitin hubo manifestación, que resultó magnífica.—C.

VILLENA.—Por este Ayuntamiento, y a propuesta del ilustrado abogado y ex alcalde don Alfonso Arenas, ha sido acordado pedir al Gobierno que conceda una amplia amnistía para los procesados y condenados por delitos políticos y sociales con motivo de la huelga general de agosto.—C.

MONTILLA.—El domingo se celebró, con una gran concurrencia, un mitin pro amnistía de todos los condenados por los sucesos de agosto y demás procesados por delitos políticos y sociales.

A dicho acto se sumaron el partido republicano federal y el partido Unión republicana, representados directamente.

Hablaron los compañeros Polo, Márquez y Zafra, por la Agrupación Socialista; Hurtado y Castellanos, por los federales; Gabriel Morón, de Puente Genil, y Juan Palomino, de Córdoba.

Todos fueron aplaudidos, acogidos con entusiasmo la petición de amnistía que dé la libertad a nuestros presos.

Por unanimidad se acordó telegrafiar al presidente del Consejo y a los compañeros de Cartagena y del Dueso.—C.

LA CAROLINA.—La Casa del Pueblo de esta ciudad, secundando la campaña pro amnistía y acompañando este movimiento reivindicador con la feria y fiestas que se han estado celebrando aquí, organizó la manifestación para el día 24 del corriente, solicitando, en tiempo y forma, el oportuno permiso; pero como en esta ciudad estamos «gobernados» por los secuaces del ministro de Fomento, abogado de la Embajada alemana, llegó la hora de la manifestación, y 10.000 ciudadanos que se hallaban dispuestos a ir a ella, tuvieron que retirarse a sus casas, indignados de este procedimiento de «ni niego ni autorizo».

En vista de lo ocurrido, y como La Carolina no podía dejar pasar en silencio esta campaña, se convino celebrar un mitin el día 25.

En el mitin tomaron parte socialistas, sindicalistas y republicanos, abogando todos por la más amplia amnistía y la salida de La Cierva del Gobierno.

Por la Federación obrera local habló el compañero Antonio Fuentes; Díaz Llaveró y Piñeras, por la Agrupación Socialista; José Sanz, por el grupo sindicalista; Luis Crousilles, por la Juventud republicana, y Antonio Cuesta, por los republicanos.

Presidió el acto el viejo y antiguo republicano Leopoldo Garrido, hoy concejal socialista electo.

Fué acuerdo de la reunión poner en conocimiento de Pablo Iglesias y de Castrovido la conducta observada por el gobernador de Jaén, a fin de que el ministro le haga saber la obligación que tiene de resolver las peticiones que los ciudadanos le dirijan para el ejercicio de los derechos constitucionales.—C.

PUEBLA DE CAZALLA.—El mitin por la amnistía fué un gran éxito. El local en que se celebró estuvo completamente lleno, quedándose mucho público en la calle.

Hablaron los compañeros José Moreno, Mejía y José Andrade.

Se mandaron al presidente del Consejo las siguientes conclusiones: Pronta amnistía para los presos por delitos políticos y sociales; apertura de trabajos; protesta contra la entrada de La Cierva en el Gobierno.

Se hizo una colecta para los presos.—C.

GRANVUELA.—Se ha celebrado una gran manifestación, entregándose a la autoridad una petición de amnistía para todos los que sufren persecución por delitos políticos y sociales.—Corresponsal.

NERVA.—El Sindicato de Riotinto, la Agrupación Socialista y la Comisión pro presos organizaron el domingo una manifestación pública, que resultó imponente. El pueblo de Nerva ha demostrado nuevamente su amor a la libertad, acudiendo al llamamiento las entidades obreras. Se acordó pedir al Gobierno la amnistía para los delitos políticos y sociales, especialmente para el Comité de huelga y para Castelví, y que interceda cerca de la Compañía de Riotinto para que admita a los despedidos por las represiones de los conflictos sociales. A propuesta de la mayoría socialista, el Ayuntamiento acordó, por unanimidad, pedir al Gobierno la amnistía.—Lunar.

MANCHA REAL.—Los partidos socialista y republicano celebraron un grandioso mitin y una manifestación que recorrió las principales calles.

Se remitió un telegrama a los compañeros del Comité de huelga.

El entusiasmo fué enorme.—R. B.

Eh honor de Pi y Margall

Mañana, 29, se cumple el aniversario de la muerte del insigne republicano D. Francisco Pi y Margall.

Con este motivo, el Círculo federal organiza una velada, dedicada a enaltecer su memoria, y que, a juzgar por las eminentes personalidades invitadas para tomar parte en ella, ha de resultar brillantísima y digna por todos conceptos del ilustre apóstol del federalismo.

Este importante acto se celebrará a las nueve y media de la noche, en la calle del Horno de la Mata, número 7.

LAS COMPAÑÍAS DE FERROCARRILES

Una visita al Gobierno.

Para tratar con el Gobierno, entre otras cosas, de los obreros desahuciados de las Fábricas nacionales de Oviedo y Trubia y de las Empresas ferroviarias, una Comisión, compuesta de los compañeros Llana, Carrillo y Teodomiro Menéndez, enviada por las Sociedades obreras de Asturias, visitó al presidente del Consejo de ministros, acompañada del compañero Pablo Iglesias.

Mostróse extrañado el Sr. García Prieto ante la noticia de la selección hecha por las Fábricas nacionales de varios compañeros, en virtud de los sucesos de agosto, por no tener conocimiento de ella.

Creyé caso de justicia la readmisión de aquellos compañeros, y prometió serían reintegrados a sus puestos inmediatamente.

Con relación a los ferroviarios despedidos por la citada huelga de las Empresas de ferrocarriles, el jefe del Gobierno indicó a los comisionados que el Gobierno en pleno estaba altamente interesado en la reposición de los mismos, por considerarlo justo, por creer que los seleccionados son precisamente los más aptos, y, sobre todo, porque sin el concurso de dichos obreros y empleados creen muy difícil la reorganización de los servicios ferroviarios, que tanto interés tienen para el desenvolvimiento de la vida nacional.

Agregó que en este sentido viene el Gobierno gestionando con la Compañía del Norte, y que dichas negociaciones van por muy buen camino, por lo que cree que la reposición será un hecho en breve fecha.

Con iguales optimismos se expresó respecto a los demás asuntos tratados, por lo que la Comisión dió por terminada su gestión, aplazando el cumplimiento de los trascendentales acuerdos tomados en la Asamblea provincial asturiana, en tanto dichos asuntos se dilucidan, en la firme creencia de que habrán de tener solución en breve fecha, pues de lo contrario, y no pudiendo estar así toda la vida, se tomarían las medidas procedentes al cumplimiento de aquellos acuerdos.

La impresión de los compañeros comisionados es la de que el Gobierno toma con cariño la resolución de los asuntos tratados, siendo, por tanto, de esperar se resuelvan favorablemente a los obreros.

Ya veremos.

Justas demandas.

La Comisión gestora que tiene la representación de todos los empleados obreros seleccionados por la Compañía del Norte, nos dirige una carta de queja contra la citada Compañía, y nosotros por considerar de toda justicia sus aspiraciones, reproducimos de ella algunos párrafos.

Dicen los ferroviarios: «Los abusos que la Compañía del Norte viene cometiendo con todo aquél que se ve necesitado a utilizar sus servicios han llegado a su grado máximo, debido a la perturbación que sienten en su organización y servicios por motivo de las crudas medidas tomadas en ésta por 6.000 empleados y obreros de los más aptos, que la Compañía ha seleccionado en complicidad con el apoyo que el Gobierno Dato-Sánchez Guerra le prestaron.

El país entero sabe que las consecuencias de estas brutales medidas son los innumerables accidentes ferroviarios donde han encontrado la muerte inocentes personas.

El Gobierno, que en virtud de estos repetidos accidentes ocurridos desde que la Compañía ha hecho ocupar los puestos de los agentes seleccionados por persona reclutado en la calle, y entre los que se encuentran buen número de despedidos con anterioridad a la huelga por las mayores y más inmorales faltas, y siendo esto la principal causa del desbarajuste que existe en tan importante servicio, nada hace para evitarlo, demostrando con esta conducta estar al servicio incondicional de la despótica Compañía.

Varias veces nos hemos dirigido a la Dirección de la misma para que ésta nos liquide, teniendo en cuenta para hacerlo los derechos a que somos acreedores, dado el número de años que llevamos al servicio de la misma, sin que hasta la fecha lo hayamos conseguido, encontrándose por esta causa muchos compañeros sin recursos, sufriendo sus familias la más espantosa miseria.

Nuestra conducta hasta la presente no puede haber sido más sensata y correcta, con lo que ésta nos haría acreedores a que, tanto la por Compañía como por el Gobierno, se nos había de dar satisfacción a nuestras justas demandas; pero convencidos que nuestra pasividad es aprovechada por la Compañía para seguir burlándose de nosotros, nos vemos obligados a recurrir a todos los medios para recabar nuestros derechos, confiados que cualquiera que sea nuestra actitud, aun la más violenta, estará justificada ante la burla de que somos víctimas, por parte de la Compañía del Norte.»

«El país entero sabe que las consecuencias de estas brutales medidas son los innumerables accidentes ferroviarios donde han encontrado la muerte inocentes personas.

El Gobierno, que en virtud de estos repetidos accidentes ocurridos desde que la Compañía ha hecho ocupar los puestos de los agentes seleccionados por persona reclutado en la calle, y entre los que se encuentran buen número de despedidos con anterioridad a la huelga por las mayores y más inmorales faltas, y siendo esto la principal causa del desbarajuste que existe en tan importante servicio, nada hace para evitarlo, demostrando con esta conducta estar al servicio incondicional de la despótica Compañía.

Varias veces nos hemos dirigido a la Dirección de la misma para que ésta nos liquide, teniendo en cuenta para hacerlo los derechos a que somos acreedores, dado el número de años que llevamos al servicio de la misma, sin que hasta la fecha lo hayamos conseguido, encontrándose por esta causa muchos compañeros sin recursos, sufriendo sus familias la más espantosa miseria.

Nuestra conducta hasta la presente no puede haber sido más sensata y correcta, con lo que ésta nos haría acreedores a que, tanto la por Compañía como por el Gobierno, se nos había de dar satisfacción a nuestras justas demandas; pero convencidos que nuestra pasividad es aprovechada por la Compañía para seguir burlándose de nosotros, nos vemos obligados a recurrir a todos los medios para recabar nuestros derechos, confiados que cualquiera que sea nuestra actitud, aun la más violenta, estará justificada ante la burla de que somos víctimas, por parte de la Compañía del Norte.»

«El país entero sabe que las consecuencias de estas brutales medidas son los innumerables accidentes ferroviarios donde han encontrado la muerte inocentes personas.

El Gobierno, que en virtud de estos repetidos accidentes ocurridos desde que la Compañía ha hecho ocupar los puestos de los agentes seleccionados por persona reclutado en la calle, y entre los que se encuentran buen número de despedidos con anterioridad a la huelga por las mayores y más inmorales faltas, y siendo esto la principal causa del desbarajuste que existe en tan importante servicio, nada hace para evitarlo, demostrando con esta conducta estar al servicio incondicional de la despótica Compañía.

Varias veces nos hemos dirigido a la Dirección de la misma para que ésta nos liquide, teniendo en cuenta para hacerlo los derechos a que somos acreedores, dado el número de años que llevamos al servicio de la misma, sin que hasta la fecha lo hayamos conseguido, encontrándose por esta causa muchos compañeros sin recursos, sufriendo sus familias la más espantosa miseria.

Nuestra conducta hasta la presente no puede haber sido más sensata y correcta, con lo que ésta nos haría acreedores a que, tanto la por Compañía como por el Gobierno, se nos había de dar satisfacción a nuestras justas demandas; pero convencidos que nuestra pasividad es aprovechada por la Compañía para seguir burlándose de nosotros, nos vemos obligados a recurrir a todos los medios para recabar nuestros derechos, confiados que cualquiera que sea nuestra actitud, aun la más violenta, estará justificada ante la burla de que somos víctimas, por parte de la Compañía del Norte.»

RECTIFICACIÓN

En carta que nos dirige Facundo Perezagua, de Bilbao, niega que sea cierto lo que en una correspondencia de aquella población publicamos hace varios días, en la cual se le atribuía haber visitado al general Souza, para cumplimentarle, a raíz de los sucesos de agosto último.

Perezagua dice en la carta aludida que, si acudió al Gobierno militar, fué para solicitar la libertad de un allegado suyo, y para pedir, comisionado por la Sociedad de obreros mineros, permiso para poder hacer la recaudación de cuotas.

«El Socialista» es el único diario defensor de la clase trabajadora.

La conducta del Gobierno zarista

BARCELONA.—El 13 de agosto inició la huelga general, no entrando en talleres ni en fábricas la gran masa trabajadora. Los pocos que, testarudos o ignorantes, empezaron su labor, vieron obligados a interrumpirla poco después, ante la totalidad del paro.

Sólo hubo una excepción, que consistió en la circulación de los tranvías, como si con ella se pretendiese lanzar un reto a los obreros.

Estos no podían permitir que tal reto quedase sin recoger, y al ciego propósito de los directores hubo de contestar imponiendo la retirada de los vehículos.

La fuerza pública, amparadora de todas las torpezas y de todas las maldades de las poderosas Compañías burguesas, intervino en el conflicto, dando lugar a los primeros choques.

Pero en su propósito de que el movimiento fuese pacífico, los obreros rehusaron todo contacto con los elementos armados, no obstante lo cual, y queriendo hacer un alarde impropio y ridículo de fuerza, fué sacada la artillería de los cuarteles, estableciendo gran número de cañones en plazas y calles y haciendo multitud de disparos contra enemigos imaginarios.

Se pretendía con estos procedimientos hacer méritos, demostrando que se había sabido dominar con gran pericia un movimiento revolucionario, que entrañaba un peligro gravísimo para el mal llamado orden social.

No habiendo revolucionarios que combatir, y deseando las autoridades que algún les hiciera el juego que a ellas les convenía, abrieron las puertas de la Cárcel Modelo a la gente mateante en ella reclutada, a los golfos y demás desgraciados, víctimas de la injusticia social presente, algunos de los cuales pagaron con su vida la libertad tan indignamente concedida.

El número de paisanos muertos durante el movimiento fué de 32 y de siete militares. Claro está que estos datos son de procedencia oficial, única que conocemos, pues no hay medio de hacer otra comprobación.

Como siempre que surge algún movimiento de carácter social, las autoridades se apresuraron a realizar muchas detenciones, llevando a la Modelo a varios centenares de obreros, algunos de los cuales continúan encerrados en ella sin la menor causa; razón ni motivo que lo justifique.

Pero nada han conseguido los opresores con tan crueles procedimientos. Por el contrario, como si el atropello de arriba hubiese avivado las ansias emancipadoras de los de abajo, la clase obrera barcelonesa muéstrase cada día más decidida a redoblar sus esfuerzos para dar al traste con un régimen que tantas injusticias ampara.

La represión de agosto en Zaragoza.
El día 13 de agosto se declaró la huelga general, como solidaridad a los compañeros ferroviarios del Norte y protesta contra la conducta del Gobierno. El paro fué total, absoluto, como jamás se conoció.

La organización obrera fué perseguida con verdadera saña. Cuantos compañeros tenían alguna representación fueron encarcelados y maltratados, inos de palabra y otros de palabra y obra.

Se han inventado toda clase de reuniones ilegales y clandestinas para justificar procesamientos contra nuestros compañeros. Casi todos están en libertad provisional, excepto Lacort y Viesca, que siguen encarcelados.

Lo mismo ha ocurrido con los republicanos de Zaragoza y pueblos de la provincia. A casi todos los concejales republicanos de la capital les delató el inepto e inmoral alcalde zarista Sr. Monserrat, y contra los cuales no han podido probar nada. Los procesados pasan de ciento.

La huelga, sin embargo, se mantuvo toda la semana, excepción hecha de los ferroviarios de Madrid a Zaragoza y a Alicante, en particular del personal de tracción, que firmaron un lacayuno manifiesto de adhesión al Gobierno y a la Compañía, volviendo al trabajo el día 14.

Los ferroviarios del Norte resistieron más tiempo del que podíamos suponer, quedando sin trabajo más de 300 compañeros, todos los que más se han distinguido en la organización. También fueron encarceladas cuatro mujeres de ferroviarios. Dos de ellas quedan procesadas.

Con todo, nada han conseguido, como no sea el afirmar mucho más el deseo de protesta. Y aunque el propósito principal ha sido destruir la organización obrera, no han hecho más que fomentarla con sus torpezas y atropellos.

LA GUERRA

Los partes de París y Londres comunican que en Bélgica, al norte del Aisne y en las orillas del Mosa, se libran acciones muy intensas de artillería; en el Cambresis, los alemanes han recibido grandes refuerzos y se lucha encarnizadamente con alternativas varias; y que en la Champagne, los franceses han realizado con éxito varias incursiones en las trincheras alemanas al noreste de Prunay.

En Italia ha fracasado un nuevo esfuerzo de las tropas imperiales contra las líneas italianas del valle del Brenta. Después de un bombardeo furioso, la infantaría austroalemana se lanzó al ataque en masas compactas, logrando atravesar la zona de fuego de la artillería; pero un vigoroso contraataque de los italianos obligó a retirarse a los asaltantes y restableció la situación.

En los demás frentes no ha ocurrido nada importante.

Comunican de Washington que Mr. Stone, presidente de la Comisión de Asuntos extranjeros del Senado, ha dicho que para poner fin a la ambigua situación de los Estados Unidos respecto de Austria-Hungría, Bulgaria y el Imperio otomano es preciso declarar la guerra a los tres países.

Se cree que el Parlamento adoptará esta decisión en la sesión del 5 de diciembre próximo.

Un radiograma de Nauen asegura que ya ha sido presentado a la Dieta prusiana el triple proyecto reformando la Constitución. Comprende la implantación del sufragio para todo

prusiano mayor de veinticinco años, que tenga más de tres de nacionalidad y uno de residencia, y podrá ser elegido diputado todo prusiano mayor de treinta años: el número de los miembros de la Dieta se eleva a 455. La alta Cámara se compondrá de 510 miembros, de los cuales el rey podrá nombrar 150, a más de los príncipes mayores de edad. Y se concede a esta Cámara el derecho a rechazar parcialmente el presupuesto del Estado, que antes había de aprobarlo o rechazarlo en su totalidad.

De Budapest telegrafían que los socialistas organizaron un mitin popular, al que han asistido más de 10.000 personas, y han votado una resolución pidiendo al Gobierno que acepte el armisticio de los maximalistas rusos y haga la paz sin indemnizaciones ni anexiones. Han pedido también el desarme y el arbitraje obligatorio.

Ayer han llegado a París los señores Sonnino, Nitti y el general Cadorna, con objeto de asistir a la Conferencia Interaliada.

El Times, hablando de esta Conferencia, escribe:

«Por la primera vez América estará representada en esta Conferencia, en la que se discutirán los más importantes problemas de la guerra, lo que constituirá un acontecimiento importantísimo en la historia del mundo. Dichos delegados son de la misma opinión de Wilson, quien está de completo acuerdo con los aliados. Clemenceau representa la voluntad de Francia, y el solo deseo de Francia es vencer. Lloyd George, por otro lado, ha vencido a sus enemigos, y el país tiene entera confianza en sus determinaciones.»

La Conferencia se ocupará de la situación de Rusia. Rusia puede ser que se recupere todavía; pero es sabio prevenir cualquier otra alternativa. Los acontecimientos de aquella nación, como igualmente los de Italia, no son debidos a otra cosa que a la propaganda pacifista que lleva a cabo Alemania. Estos hechos deben tener un fin, pues de continuar seguir atamenter perjudiciales para Francia e Inglaterra y decidir el final de la contienda.»

También comunican de París que la Comisión parlamentaria que acordó inhibirse en favor del Tribunal Supremo sobre cuanto se relaciona con el asunto Malvy, ha emitido un informe, del que copiamos los párrafos siguientes:

«Considerando que de los documentos enumerados, y bajo reserva de las protestas especificadas también, parece resultar cargos contra M. Malvy, ministro del Interior, por los siguientes hechos:

Primero. De haber, durante el transcurso de este año, en territorio de la República y en sus funciones de ministro del Interior, facilitado informes al enemigo en cuanto a nuestros proyectos militares, y especialmente sobre el proyecto de ataque del Camino de las Damas.

Segundo. De haber, en idénticas circunstancias de tiempo y de lugar y en las mismas funciones de ministro, favorecido al enemigo provocando o fomentando sublevaciones militares.»

Este informe será sometido a la consideración de la Cámara en sesión extraordinaria, que se celebra hoy, miércoles.

OTRO CHOQUE DE TRENES

En Ariza chocaron ayer el tren correo ascendente número 811 y el mercancías 1.805. Resultaron cinco heridos.

Las Compañías, sin novedad.

El auxilio a los empleados

Parece que la fórmula acordada por el Gobierno para conceder a los funcionarios públicos el auxilio demandado, en vista de la carestía de la vida, se ajusta a la siguiente escala:

Tanto por ciento que constituye la paga extraordinaria:
En sueldos de 6.500 pesetas, el 5.
En idem de 6.000 a 5.000, el 6.
En idem de 4.000, el 7.
En idem de 3.500 a 3.000, el 8.
En idem de 2.500 a 2.000, el 9.
Y en idem de 1.500 a 1.250, el 10.

Este tanto por ciento del haber íntegro anual será una gratificación extraordinaria, y según la ley de Contabilidad está exento del gravamen de utilidades.

Y para los trabajadores sin ocupación, ¿qué piensa hacer el Gobierno? ¿Y para los que vienen merendados sus salarios?

No queríamos creer se había olvidado el Gobierno de que existe un problema obrero. Pero lo vamos creyendo.

Y le advertimos que de este olvido le sacarán los mismos trabajadores cuando ya no queden apelaciones pacíficas por hacer...

Marcelino Domingo

Luis Bello, Pérez Solís, Díez-Canedo, Juan de la Encina, Madariaga, Barcia y otros notables escritores publican interesantísimos trabajos en el número de España que mañana se pone a la venta.

LA POLÍTICA

El ex ministro de Marina D. Ramón Aunión ha sido designado para desempeñar el cargo de gobernador de Barcelona.

Al serle ofrecido dicho puesto, consultó con el conde de Romanones, el cual le autorizó a que le aceptara.

El ministro de Hacienda negó hoy toda veracidad a la noticia de que se va a dictar un decreto regulando las exportaciones.

Afirmó que no se había pensado en tal cosa, sino en autorizar las exportaciones de aquellos productos o especies de los que estuviera abastecido el mercado nacional y a un precio no elevado, afirmando que está dispuesto a acabar con las autorizaciones particulares.

El Consejo de ministros que a la hora de cerrar nuestra edición comienza, será dedicado especialmente a las cuestiones económicas... que seguirán sin resolverse, a pesar del Consejo de hoy.

Estamos seguros de esto.

¿QUIERE USTED UNA FOTOGRAFÍA DEL COMITÉ DE HUELGA?

Las tiene a la disposición del público tarjetas postales y ampliaciones fotográficas del Comité de huelga, en grupo y separados. Precios: Postales, a 30 céntimos; ampliaciones, desde 4 pesetas. Se sirven, enviando el importe, por giro postal, a **J. Casau, salón fotográfico, calle de Osuna, 3, CARTAGENA**

POR "EL SOCIALISTA"

Suma anterior..... 93.550,55

	Pesetas
Madrid.—M. Varela, 0,50; Sociedad de dependientes de comercios de vinos y licores, 4; Sociedad de albaniles, 25; Federación de albaniles, 5; E. Inglés, 0,50; J. Soria, 0,50; V. Rojas, 1; R. Martínez, 2; Círculo Socialista de La Latina, 1; M. Aparicio, 1; Sociedad de vendedores ambulantes, 1,50; Un portero, 5; Círculo Socialista del Sur, 2; T. Castillo, 1; C. Torres, 0,50; J. M. Monterroso, 0,50.	51
Durán-Natal.—E. Silva Pérez	20,15
Manlleu.—J. Font	2
Tanger.—D. Escápez	1
Valencia.—M. Peñas	1
Valencia.—Recaudado por la Agrupación Socialista en una velada conmemorativa de La Commune, 1,40; beneficio obtenido en la venta del número extraordinario de El Socialista, 3; E. Benavent, 3; R. Palyá, 2,50.	9,90
Suma total hasta hoy.....	93.635,60

LA SITUACION EN RUSIA

Un despacho de Estocolmo a la Agencia Radio aporta detalles muy interesantes y de gran verosimilitud respecto a la actual posición y constitución de los partidos políticos en Rusia.

Dice el citado despacho que en las elecciones que se están celebrando para la Asamblea Constituyente luchan dos grandes tendencias, representada una de ellas por el partido de los cadetes, y la otra por los socialistas.

Estos se agrupan en dos partidos: el de los socialistas revolucionarios y el de los socialistas demócratas. Y estos últimos, a su vez, se dividen en minimalistas y maximalistas.

El antiguo partido de los cadetes ha dado hoy mayor amplitud a sus tendencias y ha adoptado el nombre de «Partido de la libertad nacional». Milinkoff dirige este partido, en el que figuran los más avanzados oclubistas de la cuarta Duma, representantes de las Cooperativas y de los cosacos, y algunos socialistas moderados, entre ellos Plejánov.

El programa de los socialistas revolucionarios es «Tierra y Libertad», y su más extrema reclamación de hoy es el reparto del suelo, sin indemnización a sus poseedores. A este partido pertenece Kerensky y Auksentieff, presidente de la Unión de campesinos.

Los minimalistas comprenden, especialmente, a los obreros de la ciudad, que piden la jornada de ocho horas, la inspección de los obreros en la dirección de las fábricas y el sufragio universal íntegro. Los más significativos entre ellos son Chejide, Tsereteli y Dan.

Los maximalistas que hoy ocupan el Poder niegan la idea de patria en absoluto, estimándola una ficción útil sólo para la burguesía. Son sus directores Lenin, Trotsky y Kalontaia.

La primera jornada de las elecciones para las Constituyentes ha transcurrido tranquila. Un hecho curioso, que ha llamado mucho la atención, es que gran número de agentes de la antigua policía secreta imperial, la tan odiada Ochrana, y de otras instituciones policíacas del régimen zarista, hacen activa propaganda en favor de los maximalistas. Los perspicaces ven en ello una prueba más de que una misma mano mueve actualmente a unos y a otros: la diplomacia alemana.

Un despacho de Nueva York dice se asegura que el zar de Rusia ha logrado escapar de Tobolsk, capital de la Siberia, donde se hallaba, y que se ha refugiado en el Japón.

Informes de diverso origen hablan también de la fuga de otras personas de la familia imperial.

De París comunican que la Liga de los Centros revolucionarios rusos, cuyos miembros pertenecen a diversos partidos democrático-socialistas, y que tienen su central en París, acaba de votar un manifiesto calificando de traidores a Rusia, a la revolución y a la causa del proletariado internacional a los que actualmente tienen el Poder en Petrogrado. Aseguran que la mayoría del pueblo ruso y de su ejército permanecerán fieles a la causa de los aliados, y que con un gran esfuerzo contribuirán, por fin, a la victoria definitiva, que ratificará el triunfo de la democracia en el mundo.

El caso de militarismo de Alicante

En El Liberal se ha publicado el siguiente despacho:

«ALICANTE, 26.—El Diario de Alicante, de esta noche, reproduce un suelto publicado en El Socialista, de Madrid, en el que relata que un teniente de infantería abotetó a un soldado en Alicante, quedando mudo a consecuencia del golpe.»

El suceso, divulgado en esta localidad, es comentadísimo.

Una autoridad militar, condenando el hecho

ha dicho que se instruirá sumaria para castigar al culpable.

El gobernador civil, en la reunión con los periodistas, les rogó discreción al tratar de este suceso, el que se ha sometido al estudio de los jueces militares.

Se dice que el soldado continúa en el hospital.

Nos alegra que la denuncia hecha en nuestras columnas haya producido estos efectos.

A nadie perjudica tanto como a los militares mismos que el morbo militarista se desarrolle en el ejército.

Esperamos que se haga justicia.

LA CRISIS DE TRABAJO

EL HOSPITAL DE EPIDEMIAS

El ministro de la Gobernación habló hoy de este asunto. Dijo que en cuanto tomó posesión del cargo le dió cuenta el Sr. Salazar del proyecto de construir un edificio donde llevar a todos los enfermos infecciosos, para evitar el contagio.

Para este objeto había consignado en presupuesto un millón de pesetas, y el edificio se iba a construir en terrenos propiedad de la Granja agrícola de la Moncloa; pero como este organismo no puede desprenderse de dichos terrenos, no puede llevarse a la práctica dicho proyecto.

Es necesaria la adquisición de otros terrenos para construir el edificio, y para esto no hay consignación.

El millón de pesetas destinado al edificio, por tener especificado su carácter, no puede destinarse a otro objeto, y ante esta dificultad, el ministro de la Gobernación se ha dirigido a su compañero el de Hacienda, a fin de ver si hay medio dentro de la ley de Contabilidad de hacer el traslado de esa cantidad.

Esta consulta está a estudio del Sr. Ventosa, y espera la resolución el ministro de la Gobernación para hacer por su parte cuanto pueda, a fin de que la construcción de este edificio sea un hecho.

Lo que sucede con la resolución del problema de la crisis de trabajo en Madrid es escandaloso.

Siendo ministro Ruiz Jiménez se ofreció esta construcción como uno de los paliativos a la crisis obrera. Ha transcurrido un año... y resulta que no se puede llevar a cabo.

Si se tratara de algo que hubiesen demandado las Juntas de defensa, otra cosa sería.

DECLARACIONES DE GARCIA PRIETO

El jefe del Gobierno recibió esta mañana la visita de varios gobernadores de provincias. Después recibió al embajador en Londres, señor Merry del Val.

El presidente habló de los comentarios que se hacen acerca de la filiación política de los nuevos gobernadores, afirmando que estos comentarios carecen de base, pues los nombrados no serán filialistas, sino legalistas.

«Veremos si es así».

Por último, refiriéndose a los rumores que circulan sobre el propósito de que el Banco de España haga un anticipo al Gobierno francés, dijo:

«Ni como presidente ni como ministro de Estado tengo la menor noticia de ese asunto.»

En cuantas reuniones públicas celebran los trabajadores deberán protestar contra la entrada de Clervo en el actual Gobierno.

Movimiento social

Reclamaciones y huelgas

(TELEGRAMA OFICIAL)

Acercas de la huelga de Puertollano dijo hoy el ministro de la Gobernación que la Compañía había hecho algunas concesiones, entre ellas aumento de jornales, y los obreros han aceptado todas, a excepción de la del aumento de jornales, por estimarlo insuficiente.

No obstante, aunque la huelga continúa, parece tener mejor aspecto, y hay esperanzas de poder llegar a un arreglo completo. El orden permanece inalterable, siendo la actitud de los obreros correctísima.

Casa del Pueblo

Asociación general del Arte de Imprimir.

El próximo domingo, 2 de diciembre, celebrará la Asociación general del Arte de Imprimir el XLVI aniversario de su fundación y el XXXV de la Federación Tipográfica con un desayuno en el salón grande de la Casa del Pueblo, que tendrá efecto a las nueve de la mañana.

En la secretaria de la Asociación se expenden tarjetas para tomar parte en este acto, al precio de dos pesetas.

Reuniones para mañana.

En el salón grande: A las seis de la tarde, Sociedad de obreros embalsadores; a las diez de la noche, Asociación general de dependientes.

En el salón pequeño: A las nueve de la noche, Vidrieros fontaneros.

LA CRISIS ECONOMICA

Una reunión.

El ex concejal Sr. Gurich convocó a una reunión, que se verificó ayer en el Centro de Hijos de Madrid, para tratar del problema de las subsistencias.

Acudieron casi todos los concejales electos, los diputados a Cortes por Madrid conde de Santa Engracia, Aragón y Conde y Luque; el concejal Fernández Moreno y un centenar de socios del Centro de Hijos de Madrid.

El Sr. Gurich hizo uso de la palabra para agradecer a los asistentes su presencia, y expresó que había convocado a la reunión para rogar a todos que anaran su esfuerzo y excitara el celo de la Corporación municipal, a fin de que ésta resolviera, en lo que de ella dependía, el problema de las subsistencias.

Por acuerdo unánime, se convino en que el Sr. Gurich convocara a una nueva reunión, a la que llevaría una Memoria, en la que recogerá las ideas que expusieron ayer cada uno de los oradores, que fueron casi todos los asistentes.

ESPECTACULOS PARA MAÑANA

PRINCESA.—A las seis de la tarde, Campo de armijo.

ESPAÑOL.—A las seis, El pueblo dormido. A las diez, No hay hombre feo y El pueblo dormido.

COMEDIA.—A las cinco y media, El Rayo—A las diez, El Rayo.

ODEON.—A las diez, Elamigo Manso.

ESPAÑOL.—A las seis y media, Esperanza nuestra.—A las diez y media, Lluvia de hijos.

LARA.—A las seis, La consueña y Raquel Meller.—A las nueve y tres cuartos, Las zarzas del camino y Raquel Meller.

CERVANTES.—A las seis y cuarto, La aventura del coche.—A las diez y media, La aventura del coche.

INFANTA ISABEL.—A las seis y cuarto, Nocturno amoroso y Así se escribe la historia.

PRICE.—A las diez y cuarto, El sillón de la muerte.—A las diez y cuarto, El sillón de la muerte.

OLIO.—A las seis, Los posteros, María Esparza y La vejicita.—A las diez y cuarto, El asombro de Damao y María Esparza en su repertorio.

COMICO.—A las seis, La villa de los gatos y Ellas.—A las diez y cuarto, A pie y sin dinero y La villa de los gatos.

EL MÁS FINO, EL MÁS PURO

Coñac "Faro"

En todas las tiendas

En todos los cafés

Cooperativa Socialista Madrileña

Exactitud en el peso. Calidad excelente. Baratura en los precios.—Tiendas de ultramarinos finos: Arganzuela, 1, teléfono 5.099; Cava Baja, 33; Valencia, 5, teléfono 4.795; Pinar, 41 (Guindalera); Martínez Campos, 11; Libertad, 26, teléfono 4.368; Juan Vantaja, 9, teléfono 3.691.—Gran Café en la Casa del Pueblo, Piamonte, 2.

Platos del día para mañana.

A las doce.—Cocido con sopa 0,50 pesetas.

A las seis.—Asadura de cerdo con patatas, 0,60.

M. Roca

Fotógrafo. Tetuán, 20. Mi

DRID.—Gran premio en la Exposición Internacional de Viena de 1912.

M. García Cortés

Abogado. Paz, 19, entresuelo izquierdo.

Horas de consulta: de siete a nueve de la noche, los días laborables. Honorarios módicos para los obreros asociados.

Bordadora

La compañera Paca Vega, de Madrid, se ofrece para la confección y bordado de banderas para colectividades socialistas y obreras, a precios sumamente módicos.—Buenavista, 34, 2.

Trajes, gabanes, impermeables

SASTRERIA ECONOMICA.—Farmacia, 3, bajo

García Ceballos

Encuadernador y dorador. Trabajos de estampación en piel, tela, papel, gutapercha, celuloide, pegamoi y ornamentación de libros. Los trabajos de esta acreditada Casa, convienen principalmente a los cañeros, a los ebauistas, a los zapateros, a las modistas y a los guarniteros. Precios muy económicos.—Escalinata, 8 y 10, MADRID.

Cooperativo Socialista Obrero de Elburo

Ultramarinos de superior calidad. Precios sin competencia. Venta de carbones.—Securales; Bidebarrieta; Arragueta, 3; Calbetón, 16; Bidebarrieta, 8.

Imprenta de Fortanet, Libertad, 20.

PURGANTES, DEPURATIVAS, ANTIBILIOSAS Y ANTISÉPTICAS

Los representantes, compañeros presiones al Gobierno al Comité aplazando, que es lo que Declara que esa soltituirá un

Acuerdo

Los representantes, compañeros presiones al Gobierno al Comité aplazando, que es lo que Declara que esa soltituirá un

Acuerdo

Los representantes, compañeros presiones al Gobierno al Comité aplazando, que es lo que Declara que esa soltituirá un

Acuerdo

Los representantes, compañeros presiones al Gobierno al Comité aplazando, que es lo que Declara que esa soltituirá un

Acuerdo

Los representantes, compañeros presiones al Gobierno al Comité aplazando, que es lo que Declara que esa soltituirá un

Acuerdo

Los representantes, compañeros presiones al Gobierno al Comité aplazando, que es lo que Declara que esa soltituirá un

Acuerdo

Los representantes, compañeros presiones al Gobierno al Comité aplazando, que es lo que Declara que esa soltituirá un

Acuerdo

Los representantes, compañeros presiones al Gobierno al Comité aplazando, que es lo que Declara que esa soltituirá un

Acuerdo

Los representantes, compañeros presiones al Gobierno al Comité aplazando, que es lo que Declara que esa soltituirá un

Acuerdo

Los representantes, compañeros presiones al Gobierno al Comité aplazando, que es lo que Declara que esa soltituirá un

Acuerdo

Los representantes, compañeros presiones al Gobierno al Comité aplazando, que es lo que Declara que esa soltituirá un

AGUAS MINERALES NATURALES DE CARABANA

Proprietarios: VIUDA E HIJOS DE D. J. CHAVARRI - Dirección y Oficinas: calle de la Lealtad, núm. 12, MADRID